



Ein Mustertext zum Argumentieren
Wie schreibt man eine Stellungnahme?

**Aufgabe 1:**

- a) Sammelt in der Tabelle geeignete Formulierungen für die jeweiligen sprachlichen Handlungen aus der Stellungnahme **Sollten Elterntaxis verboten werden?** (AnnoPy-Projekt Stellungnahme Elterntaxis).
- b) Neben den Formulierungen bzw. Ausdrücken im Text gibt es noch weitere Formulierungen bzw. Ausdrücke für die verschiedenen sprachlichen Handlungen. Welche kennt ihr noch? Ergänzt die Sammlung um eigene Vorschläge.

Was muss ich tun? (sprachliche Handlungen im Text)	Wie formuliere ich das? (sprachlicher Ausdruck im Text)
<p>Positionieren:</p> <p>Man bezieht Position zu einer strittigen Frage, indem man seinen Standpunkt anführt.</p>	
<p>Begründen:</p> <p>Die Position wird durch ein Argument begründet</p>	
<p>Stützen:</p> <p>Das Argument wird wiederum gestützt, indem ein Beispiel, eine Erfahrung, eine Bedingung oder Folge angeführt wird, damit das Argument überzeugt.</p>	
<p>Entkräften:</p> <p>Ein Gegenargument wird angeführt und entkräftet.</p>	
<p>Schlussfolgern:</p> <p>Der Standpunkt wird abschließend noch einmal bekräftigt. Es können Vorschläge oder Aufforderungen geäußert werden.</p>	

Anmerkung zu M2-AP: Die farbigen Annotationen des Beispielsatzes sind in der Umgebung AnnoPy noch mit Kommentaren versehen, die im PDF nicht dargestellt werden können. Sie sind sichtbar, wenn man die jeweilige Annotation anklickt

Material M2-AP

Welche sprachlichen Handlungen werden in einer Stellungnahme geleistet?

In dem unten aufgeführten Brief werden verschiedene grundlegende **sprachliche Handlungen** vollzogen, die für die Argumentation wichtig sind:

- **Positionieren:** Man bezieht Position zu einer strittigen Frage, indem man seinen Standpunkt anführt.
- **Begründen:** Die Position wird durch ein Argument begründet.
- **Stützen:** Das Argument wird wiederum gestützt, indem ein Beispiel, eine Erfahrung, eine Bedingung oder Folge angeführt wird, damit das Argument überzeugt.
- **Entkräften:** Ein Gegenargument wird angeführt und entkräftet.
- **Schlussfolgern:** Der Standpunkt wird abschließend noch einmal bekräftigt. Es können Vorschläge oder Aufforderungen geäußert werden.

Beispiele für sprachliche Handlungen des Argumentierens

Ich bin der Meinung, man soll nicht mit dem Auto zur Schule gebracht werden, da es zu viele Staus vor der Schule gibt. Das hätte auch zur Folge, dass die Unfallgefahr steigt. Mir ist es ein wichtiges Anliegen, ein Verbot einzuführen und auch andere zu überzeugen, nicht das Auto nutzen!

Aufgaben

1. Lest euch den Mustertext zum Argumentieren „Sollten Elterntaxis verboten werden?“ durch.
2. Markiert und annotiert die Stellen im Text, in denen die jeweiligen **sprachlichen Handlungen des Argumentierens** vollzogen werden. Nutzt die **Kommentarfunktion**, um eure Entscheidung zu begründen und um Fragen oder Anmerkungen zu notieren, damit wir sie im Anschluss besprechen können. *Hilfen AnnoPy:* Wenn ihr im Umgang mit AnnoPy unsicher seid, helfen euch die Erklärvideos unter <https://bit.ly/3Gz8ibW> oder der Wissenskasten von M1.

Sollten Elterntaxis verboten werden?

Sehr geehrte Schulleitung,

unsere Klassenlehrerinnen haben uns in mitgeteilt, dass einige Eltern vorgeschlagen haben, die sogenannten „Elterntaxis“ zu verbieten, um dem Verkehrschaos zu Beginn des Unterrichts zu begegnen. Da dieser Vorschlag zu intensiven Diskussionen an unserer Schule geführt hat, wurde vorgeschlagen, zunächst das Meinungsbild an unserer Schule zu ermitteln.

Ich schreibe Ihnen, um Ihnen meine Meinung mitzuteilen.

Meiner Meinung nach sollte es kein Verbot der Elterntaxis an Schulen geben, weil ich selbst aus einem Dorf aus dem Umland komme. Wenn meine Eltern mich nicht mit dem Auto bringen würden, würde es dazu führen, dass ich schon um 5 Uhr aufstehen müsste, denn die Busse fahren nur stündlich von uns aus zur Schule und ich muss mehrmals umsteigen.

Ein weiteres Argument ist, dass solche Verbote nicht eingehalten werden. Dies zeigt auch eine Studie des ADAC. Trotz eines Verbots werden die Kinder von den Eltern weiterhin mit dem Auto gebracht.

Sicherlich führen Elterntaxis zu Staus und Verkehrsproblemen an der Schule, aber ich meine, dass es bereits sinnvolle Lösungen für solche Verkehrsprobleme gibt. Erfahrungen an anderen Schulen haben gezeigt, dass ausgewiesene Haltebuchten für die Eltern Abhilfe schaffen können. Die Schülerinnen können z.B. auch etwas weiter entfernt von der Schule abgesetzt werden.

Vor allem muss berücksichtigt werden, dass der Schulweg mit dem Fahrrad zurzeit für viele Schülerinnen und Schüler auch gefährlich sein kann. An vielen Straßen fehlen Radwege oder sie sind schlecht ausgebaut. In der kalten Jahreszeit kann dies dazu führen, dass es mehr Unfällen gibt, wenn es morgens nass und dunkel ist.

Deshalb ist es mir wichtig, dass Elterntaxis nicht generell verboten werden und dass weiterhin die Möglichkeit besteht, mit dem Auto zur Schule zu kommen. Wir sollten für unsere Schule Wege finden, die das Problem gut lösen. Dazu gehört auch, dass wir z. B. sichere Radwege zur Schule haben, eventuell einen Walking Bus für die Fünftklässler einrichten oder Schülerlotsen an der Schule ausbilden.

Mit freundlichen Grüßen

...